



**36**  
**LA GUERRA**  
**CIVIL**  
**ESPAÑOLA**  
**39**

**19**

CONGRESO INTERNACIONAL  
MADRID, NOVIEMBRE DE 2006

1936 LA GUERRA CIVIL ESPAÑOLA 1939

Alberto: *El pueblo español tiene un camino que conduce a una estrella*, 1937. Escultura realizada para el Pabellón de España en la Exposición Internacional de París. Fotografía de Dora Maar



GOBIERNO DE ESPAÑA



MINISTERIO DE CULTURA



SOCIEDAD ESTATAL DE INICIATIVAS CULTURALES

# La ayuda argentina a la República española. Un análisis a través del ejemplo marplatense, 1939\*.

Lidia Bocanegra Barbecho  
Doctora en Historia Contemporánea

---

La presente ponencia pretende analizar las ayudas pro-republicanas que la sociedad marplatense, afín a la causa, realizó hacia el final de la Guerra Civil española y una vez finalizada la misma en la etapa conflictiva de 1939, marcada ésta por el inmediato inicio de la Segunda Guerra Mundial.

En aquella época Mar del Plata, una ciudad del sur de la provincia de Buenos Aires, principal centro urbano del partido de General Pueyrredón con una población de poco más de 72.000 habitantes<sup>1</sup>, tuvo una estructura poblacional dibujada ésta por una fuerte presencia de inmigrantes españoles e italianos básicamente. Económicamente hablando, dicha ciudad se caracterizó por poseer una estructura gremio-sindical muy vinculada al sector turístico, la construcción y la pesca. Hacia finales de la década de 1930, Mar del Plata se nutre de una serie de migraciones internas: ya sea del éxodo rural de los partidos vecinos, así como de las inmigraciones europeas que, tras pasar el embudo de Capital Federal, se instalaron en la ciudad marplatense, ensanchándose, así pues, la masa obrera. Dichas migraciones internas, con sus correspondientes culturas político-sindicales, dieron lugar a una tipología obrera que, además de estar vinculadas a la coyuntura económica del lugar, respondían, ante todo, a una etapa de crecimiento económico de la propia Nación argentina, basada en un acelerado proceso de industrialización en substitución de las importaciones como consecuencia del *Crack* de 1929. Dichas asociaciones obrero-sindicales marplatenses, junto con el Centro Republicano Español de la ciudad, fueron quienes mayormente se movilizaron en prestar su apoyo, tanto moral así como material, adhiriéndose a la causa republicana.

La Guerra Civil española supuso un fuerte impacto moral entre la sociedad y política argentina. El porqué de esa fuerte conmoción se explica en base a las propias características del ciudadano argentino, extranjero o naturalizado, siendo su propia condición de inmigrante, español mayoritariamente, el que le hace sentir la mencionada guerra como propia y el que le lleva a ser partícipe de un activismo con respecto a la misma. Ese activismo, en 1939 y para el caso de las ayudas pro-republicanas, si bien representó un cierto *continuum* con respecto a las ayudas de los

---

\* Esta ponencia forma parte del proyecto de investigación, con el título: *El fin de la Guerra Civil española y el exilio republicano: visiones y prácticas de la sociedad argentina a través de la prensa. El caso de mar del Plata, 1939*, presentada como tesis doctoral a través de la Universidad de Lleida en junio de 2006, bajo la codirección del Catedrático Francisco Tovar Blanco (Universidad de Lleida) y la Dra. María Liliana Da Orden (Universidad Nacional de Mar del Plata).

<sup>1</sup> *El Progreso* 04-02-1939 N° 19517.

años anteriores a partir de entonces empezaría a orientarse hacia el auxilio del producto de la victoria nacionalista: el exilio republicano.

Así pues, una vez finalizada la Guerra Civil española, la ayuda humanitaria pro-republicana argentina se sostuvo a través de dos principios básicos: por un lado, la toma de conciencia de la carencia a todos los niveles, tanto económico así como material, de los refugiados españoles ubicados en los diferentes campos de concentración de Francia y en el norte de África; y, por otro lado, el conocimiento de la represión franquista que hizo que se abogara por la evacuación de dichos exiliados a tierras americanas, descartándose la posibilidad de la repatriación a España. Ante estas dos premisas básicas se organizó toda la solidaridad argentina para el año 1939. El auxilio marplatense, en este sentido, no se quedaría a la rezaga del resto de organizaciones pro-republicanas tanto de Capital Federal como del resto de provincias, en donde la prensa jugó un rol fundamental para hacer efectivo dicho auxilio concienciando a la población ante esas dos premisas, con el objetivo de que no decayeran los ánimos una vez derrotado el ejército republicano. De esta manera, la prensa argentina afín a la causa tuvo un rol importante de docencia política siendo ella la que se encargaría de noticiar no solamente la evolución del conflicto en sí mismo, cada una desde su óptica política, sino, además, publicitaría todo un sistema de anuncios propagandísticos con el objetivo de incrementar la recaudación de los fondos, así como para captar nuevos adeptos a la causa<sup>2</sup>.

## **1- Inicia la guerra, inician las ayudas: la actuación del Centro Republicano Español de Mar del Plata**

El Centro Republicano Español de Mar del Plata (CRE-MdP)<sup>3</sup>, fundado en 1929, al igual que su homólogo bonaerense nucleaba a inmigrantes españoles de tendencias republicanas. Su actividad político-social giraba en torno a un único polo común: ser partidario del advenimiento de la República española. En el momento de iniciarse el conflicto español, en 1936, dicha institución decide crear la Subcomisión de Socorro a España (en adelante SSE) actuando como filial de la Agrupación Amigos de la República Española ( en adelante ARE) creada, esta última,

---

<sup>2</sup> Bocanegra Barbecho, Lidia; *El fin de la Guerra Civil española y el exilio republicano: visiones y prácticas de la sociedad argentina a través de la prensa. El caso de Mar del Plata, 1939*, Tesis Doctoral inédita, Universitat de Lleida, 2006, pp. 305-306. El diario socialista marplatense *El Trabajo* siguiendo la misma línea informativa que su homólogo bonaerense, *La Vanguardia*, trataría de utilizar sus columnas para concienciar al lector del peligro para la nación de un sistema político conservador sustentado en el fraude. *El Trabajo* alentó la causa republicana primero y el exilio republicano, después, que tanto conmovió y conmovía a la sociedad argentina en general y marplatense, en concreto, aquella Guerra Civil española y sus consecuencias (Bocanegra Barbecho, Lidia; “El gobierno argentino, reflejo de Europa. Aquel espejo italiano, alemán y español en donde se miraba el gobierno argentino”, disponible en [http://www.lboanegra.eu/doctorado/tesis\\_doctoral.html](http://www.lboanegra.eu/doctorado/tesis_doctoral.html)).

<sup>3</sup> Esta sigla, junto con SSE, CFSHE, CARE, CANE y ACRE Mdp, citadas más adelante, corresponde a un acrónimo creado por el autor a fin de simplificar la lectura del texto.

por el Centro Republicano Español de Buenos Aires<sup>4</sup>, el 25 de agosto de 1936, con el objetivo de centralizar la voluntad de apoyo a la República<sup>5</sup>. La actividad de esta subcomisión quedaría reflejada en la utilización de un sistema de ayudas basado en los “Bonos de Racionamientos para las Milicias Españolas”, destinados a paliar las necesidades materiales de las tropas de la retaguardia, así como en la organización de eventos cívicos con el objetivo de recolectar fondos los cuales se enviarían a la susodicha ARE. Dicha campaña de Bonos de Racionamientos fue creada por la ARE a principios de 1937, bajo el lema de “Raciones para el Miliciano”, en donde los participantes se comprometían a abonar mensualmente un número de raciones determinadas cada una de las cuales costaba 31 centavos de peso<sup>6</sup>. La SSE decide iniciar esa campaña en febrero de 1937 acordándose el compromiso de enviar mensualmente a la ARE el importe de 4.000 raciones, por un valor de 1.240 pesos argentinos, un compromiso que, hasta la derrota republicana, se llevó a cabo ininterrumpidamente<sup>7</sup>. En un balance publicado por la propia subcomisión desde que se inauguró dicha campaña de racionamientos hasta el mes de noviembre de 1938, fecha en que se cierra dicho balance, la SSE había enviado a la ARE la cantidad nada despreciable de unos 24.600 pesos argentinos<sup>8</sup>. Asimismo, abogó por la organización de un gran elenco de actividades tales como asados, pic-nics, almuerzos, cenas, festivales<sup>9</sup>, proyección de películas, bailes, funciones teatrales, recaudando una serie de fondos a través del cobro por la asistencia a cada uno de estos ágapes y/o funciones.

Una característica principal de esta Subcomisión de Socorro habría de ser la transparencia con la que se quería llevar a cabo la gestión de esos fondos. Una transparencia que vendría dada por la publicación del manejo del capital disponible ya fuere a través de los trípticos informativos, por parte de la propia institución, o bien mediante los diferentes órganos de prensa pro-republicanos de los cuales fueron protagonistas indiscutibles: el semanario del Centro

---

<sup>4</sup> Para el período de 1939 fue reelegido como presidente del Centro Republicano Español de Buenos Aires, Miguel Servera, asimismo la presidencia de la ARE estuvo a cargo de Ricardo Martínez Redondo (*España Republicana* 11-02-1939 N° 458).

<sup>5</sup> Quijada Mauriño, Mónica; *Aires de República, aires de cruzada: la Guerra Civil española en Argentina*, Sendai Ediciones, Barcelona, 1991, p. 152.

<sup>6</sup> Quijada Mauriño, Mónica; *Aires de República...* op. cit., p. 153.

<sup>7</sup> Archivo del Centro Republicano Español de Mar del Plata (en adelante ACRE MdP), Tríptico informativo: Sub-Comisión de Socorro a España, 10 de Noviembre de 1938, sin catalogar y *España Republicana* 28-01-1939 N° 456 y 04-03-1939 N° 461.

<sup>8</sup> Cifra exacta: 24.587 pesos (ACRE MdP, Tríptico informativo: Sub-Comisión de Socorro a España, 10 de Noviembre de 1938, sin catalogar).

<sup>9</sup> En diciembre de 1938, la SSE organizó un festival en el C. A. Nación recaudando un beneficio efectivo de 3.002,25 pesos argentinos. En dicho festival se creó todo un sistema de ventas de libros, revistas, escudos republicanos, fotografías, además de la recaudación a nivel de donaciones (*España Republicana* 14-01-1939 N° 453 y ACRE MdP, Libro de Cuentas, Caja, 1938, p. 125).

Republicano Español de Buenos Aires, *España Republicana*<sup>10</sup>, así como el periódico del Centro Socialista de Mar del Plata, *El Trabajo*<sup>11</sup>.

Este método de publicitar el manejo del capital disponible no tasolamente fue adoptado por esta subcomisión, sino que se observa como una tónica común en el resto de centros y organizaciones argentinas afines a la causa republicana. Pudiera responder dicha actuación a dos principios básicos: por un lado, se otorgaba cierta tranquilidad al donante ya que éste observaba la buena administración y colocación de ese dinero proporcionado; por otro lado, se estaba ofreciendo continuamente una propaganda directa a favor de esas organizaciones y, a su vez, al gobierno de la República española, con lo cual favorecía la continuación de esos ingresos que fueron *in crescendo*. Un ejemplo lo tenemos en el propio semanario *España Republicana* cuya función básica, para el año 1939, fue la de mantener informado a todos los adherentes de la causa acerca de cómo estaban siendo gestionadas esas ayudas, procurar información acerca de cómo se iba organizando la evacuación de los refugiados españoles ubicados en Francia y, por último, la de continuar recogiendo dinero (inscripciones de socios...) para hacer frente a dichas ayudas humanitarias. Por su parte, la SSE a través de un tríptico informativo comentaba lo siguiente:

[...] Solicitamos de los que simpatizan con nuestra obra tengan a bien exigirnos datos y comprobaciones de nuestros ingresos y de las inversiones realizadas, pues al ser dineros recolectados para una grande y justa causa, agradecemos el interés que se tomen los contribuyentes en comprobar la discreción en el manejo de los fondos[...]<sup>12</sup>.

---

<sup>10</sup> Fundado en 1918, *España Republicana* fue el órgano de prensa del Centro Republicano Español de Buenos Aires. Durante la Guerra Civil española su único y definido objetivo fue la de defender y ayudar a la causa republicana (Trifone, Víctor y Svarzman, Gustavo; *La repercusión de la guerra civil española en la Argentina (1936-1939)*, Biblioteca Política Argentina, Centro Editor de América Latina S.A., Buenos Aires, 1993, pp. 23-24). Para el período de 1939, la dirección del semanario estuvo a cargo de Tirso de Lorenzo (*España Republicana* 11-02-1939 N° 458). El 23 de abril de 1939, en una reunión de la Junta Central de la Federación Republicana Española en Buenos Aires, se acordó que dicho semanario fuera el órgano oficial de la Federación. Al respecto se envía una circular a todos los centros y filiales del país, adheridos al Centro Republicano Español bonaerense, comunicándoles dicha resolución además de organizar las pertinentes corresponsalías que cada centro debía adquirir. De esta manera se aseguraban la continuidad del periódico, mediante esas subscripciones semanales, además de concienciar, a través de la propaganda directa, acerca de la labor humanitaria de la ARE con la colaboración de sus centros adheridos (ACRE MdP, Circular de la Federación Española Republicana, 25 de Abril de 1939, sin catalogar). Dicho semanario tendrá una larga vida llegando a publicarse, aunque de forma discontinua, hasta la década de 1970. El paso de los años y la desaparición física de la mayoría de sus integrantes, junto con la resolución del conflicto república-monarquía a la muerte de Franco, llevaron a esta institución a una virtual desaparición (Trifone, Víctor y Svarzman, Gustavo; *La repercusión de la guerra civil...*, op. cit., p. 24)

<sup>11</sup> Se trató del órgano de prensa del Centro Socialista de Mar del Plata, siendo fundado en 1915 por Teodoro Bronzini quien fuera Intendente de dicha ciudad en 1920, a través del mencionado Centro, durante el predominio socialista (1916-1929). El diario *El Trabajo*, al igual que su homóloga bonaerense *La Vanguardia*, servía para concienciar al lector de los presupuestos del socialismo, apareciendo como semanario pero que, a partir de 1920, comenzó a editarse diariamente casi ininterrumpidamente hasta la fecha de su cierre, por problemas económicos, en 1974 (Da Orden, Liliana; "El predominio socialista, 1916-1929", en *Mar del Plata. Una historia urbana*, Fundación Banco de Boston, Buenos Aires, 1991, p.120).

<sup>12</sup> ACRE MdP, Tríptico informativo: Sub-Comisión de Socorro a España, 10 de Noviembre de 1938, sin catalogar.

Las mujeres, dentro de este movimiento de solidaridad, adoptaron un rol importante sobre todo en lo referente al auxilio de los niños y huérfanos españoles. De esta manera, surgieron en Argentina gran cantidad de agrupaciones que focalizaban su ayuda en el auxilio de la infancia, o niños de la guerra, asociaciones tales como: Agrupación Femenina Pro Infancia Española; Asociación de Ayuda a los Huérfanos Españoles, Comité Argentino de Mujeres Pro Huérfanos Españoles, etcétera, las cuales trabajaron en colaboración con los diferentes comités y agrupaciones de ayuda a la República española<sup>13</sup>. Mar del Plata contó, asimismo, con una comisión femenina creada *ad hoc* por el Centro Republicano marplatense, la cual orientó su ayuda única y exclusivamente al socorro de los huérfanos españoles. Así pues, en abril de 1938, como filial de la SSE, se crea la Comisión Femenina de Socorro a los Huérfanos Españoles (en adelante CFSHE)<sup>14</sup>. Desde su fundación hasta el mes de noviembre de 1938, dicha comisión había recaudado a través de colectas, donaciones, venta de estampillas, etcétera, la cantidad de 3.530 pesos, junto con el envío de 16 cajones los cuales incluían ropa para niños, ajuares de bebés, hilo, jabón, útiles sanitarios, etcétera, por un “valor asignado” de 3.800 pesos. Así pues, en tan solo siete meses, la CFSHE había recaudado la cifra nada despreciable de unos 7.330 pesos<sup>15</sup>. A pesar de ser una sección de la Subcomisión de Socorro, la Comisión Femenina mandaba muchas veces lo recolectado directamente a la ARE, a través de distintos giros bancarios depositados en el Banco de la Provincia de Buenos Aires. Asimismo, utilizaría mayormente las páginas del periódico socialista, *El Trabajo*, y en menor medida el diario independiente pro-conservador, también de Mar del Plata, *El Progreso*, para ir publicando en ellos los fondos recolectados, en respuesta a la adopción de transparencia en cuanto al manejo del capital disponible como un medio eficaz de agilización de dichas ayudas, tal y como hemos comentado anteriormente.

En definitiva, desde septiembre de 1936, fecha en que se registran los primeros movimientos de ayuda humanitaria de la SSE, hasta el mes de noviembre de 1938 se giró a la

---

<sup>13</sup> Quijada Mauriño, Mónica; *Aires de República...* op. cit., p. 147.

<sup>14</sup> La presidencia de esta comisión fue otorgada a la iniciadora del proyecto, Lucy G. de Goggy, y como presidenta honoraria se donó el cargo a María Landívar de Sánchez, esposa del por entonces vicecónsul honorario español de Mar del Plata y uno de los mayores contribuyentes a la causa republicana, Olegario Sánchez. A su vez, el cargo de vicepresidente de la comisión fue cedido a Elpidia Alonso, hermana del entonces secretario general del CRE-MdP, Alejandro Alonso. Así pues, esta panoplia de cargos directivos recayó en las figuras femeninas más próximas a los miembros masculinos con mayor peso dentro del CRE-MdP y su filial SSE (ACRE MdP, Libro de Actas de la Comisión Femenina de Socorro a los Huérfanos Españoles, Acta N° 1, pp. 1-2).

<sup>15</sup> ACRE MdP, Tríptico informativo: Sub-Comisión de Socorro a España, 10 de Noviembre de 1938, sin catalogar.

ARE un total de unos 38.000 pesos aproximadamente<sup>16</sup>, una cifra nada despreciable teniéndose en cuenta que el presupuesto mensual de una familia obrera en 1939 rondaba los 140 pesos<sup>17</sup>.

### 1.1- 1939: la ayuda al exilio republicano

Para el período de 1939, el Centro Republicano de Mar del Plata<sup>18</sup> a través de su filial, SSE<sup>19</sup>, así como la sub-filial de esta última, CFSHE, continuó con sus labores respectivas de ayuda humanitaria pero, esta vez, orientada sobre todo en auxiliar a los refugiados republicanos ubicados en los diferentes campos de concentración en Francia. La inminente derrota republicana hizo que la institución agilizara aquel sistema de publicitar los fondos recolectados, a fin de que no decayera la ayuda humanitaria por considerarse innecesaria una vez inexistente la autoridad del gobierno de la República, así como para redoblar los esfuerzos en pro del auxilio de los refugiados conscientes de la represión franquista que se estaba llevando a cabo. Por ese motivo se encuentran, ya en la primera quincena del mes de marzo, una serie de artículos publicados por *España Republicana* y *El Trabajo* los cuales hacían referencia al balance de la tesorería del Centro. En ellos se describía de forma detallada no solamente los diferentes eventos organizados, así como las diferentes donaciones efectuadas y los nombres de los mismos, sino, además, los movimientos de la cuenta bancaria de la institución en el Banco de la Provincia de Buenos Aires para tal aspecto, durante el período comprendido desde el mes de diciembre de 1938 hasta el mes de febrero de 1939. De esta manera, lo recolectado y enviado a la ARE por la SSE, durante esos tres meses, ascendía a un total de unos 4.000 pesos aproximadamente<sup>20</sup>.

---

<sup>16</sup> La cifra exacta fue de 37.852,85 pesos. De ese total, el enviado en efectivo fueron 33.052,85 pesos, ya que los 4.800 pesos restantes hacían referencia al valor asignado a materiales enviados tales como: ropa para niños, útiles sanitarios, piezas de ropa de abrigo, etcétera (ACRE MdP, Tríptico informativo: Sub-Comisión de Socorro a España, 10 de Noviembre de 1938, sin catalogar).

<sup>17</sup> Matsushita, Hiroshi; *Historia del Movimiento Obrero Argentino 1930-1945*, Editorial Siglo Veinte, Buenos Aires, 1983, p. 118. Referente a los tipos de cambio tanto de las exportaciones como de las importaciones tomamos, como indicadores directos, las referencias que nos ofrece Carlos Díaz Alejandro para los años de 1937 a 1940. Referente a las exportaciones (que en esa época el gobierno argentino favorecía frente al de las importaciones, es decir, que no correspondía al mercado libre) el tipo de cambio de pesos argentinos por dólar fue el siguiente: 1937 – 1 dólar: 3'01 pesos; 1938 - 3'14; 1939 - 3'38; 1940 - 3'36; observándose un aumento aproximado del 10 por ciento. Referente a las importaciones, más próxima al mercado libre de divisas, el tipo de cambio fue de 3'23 a 3'67 en 1939 y de 3'96 para 1940 (Díaz Alejandro, Carlos; *Ensayos sobre la historia económica argentina*, Editorial Amorrortu, Buenos Aires, 2001, p. 413). La historiadora Mónica Quijada, basándose en un artículo publicado el 27 de mayo de 1937 por el diario *La Nación* de Buenos Aires, nos aporta una tabla de cambios correspondiente a dicho año: 100 pesetas equivaldrían a 35 pesos argentinos; 100 dólares - 327'75 pesos; 100 francos franceses - 14'64 pesos; 1 libra esterlina - 16'20 pesos (Quijada Mauriño, Mónica; *Aires de República...* op. cit., p. 13).

<sup>18</sup> En una asamblea del CRE-MdP, fechada en el mes de julio de 1939, se deja constituida la nueva comisión directiva para el período de 1939/40. A partir de entonces, la presidencia pasó a manos de Alejandro Alonso recayendo el cargo de vicepresidente en Etelvino Rodríguez, así como el de secretario a Adrián Carlos. El ex presidente, José Gil, pasó a ocupar el cargo de vocal suplente (*España Republicana* 19-08-1939 N° 485 y ACRE MdP, Libro de Asambleas: Asamblea Extraordinaria, 30 de Julio de 1939, pp. 1-17).

<sup>19</sup> La presidencia del SSE estuvo a cargo de José Gil, Francisco Bragado como tesorero y Alejandro Alonso como secretario (ACRE MdP, Tríptico informativo: Sub-Comisión de Socorro a España, 10 de Noviembre de 1938, sin catalogar).

<sup>20</sup> Cifra exacta: 3.983,45 pesos (*El Trabajo* 04-03-1939 N° 5843 y *España Republicana* 11-03-1939 N° 462).

Durante este período, tal y como hemos comentado anteriormente, la SSE continuó con su compromiso de enviar los 1.240 pesos, el equivalente a 4.000 bonos, para el racionamiento de las “todavía supervivientes fuerzas *leales*”<sup>21</sup>. Dos meses más tarde, el 8 de abril, la subcomisión hace un giro bancario a la ARE “destinado a los refugiados” con la cantidad de unos 1.400 pesos<sup>22</sup>. En el mes de mayo volvería a enviar a la ARE 1.000 pesos destinados a socorrer, nuevamente, a los refugiados. Refiriéndose a esta última donación el semanario *España Republicana* comentará lo siguiente: “mientras haya uno solo que socorrer [refiriéndose al refugiado], los marplatenses amantes de la libertad y la justicia se mantendrán incólumes en su puesto de lucha”<sup>23</sup>. Cabe destacarse que dichas donaciones de la subcomisión se insertan dentro de la campaña de ayuda a los refugiados iniciada por la ARE, la cual, esta última, giró semanalmente la cantidad de 10.000 pesos argentinos a su representante del Comité de Ayuda al Refugiado en Marsella<sup>24</sup>. La forma de organización de la ARE, respecto a este auxilio en concreto, se basó en la instalación de tres oficinas en las ciudades de Lyon, Marsella y París, previa autorización del delegado del Comité Nacional de Ayuda a España en Argentina<sup>25</sup>, el cónsul general Manuel Blasco Garzón, así como del, por entonces, embajador de España: Ángel Ossorio y Gallardo.

Muchas veces, la organización de los diferentes actos destinados a recolectar dinero se hacía en colaboración con filiales de la ARE. Un ejemplo fue el “festival danzante” organizado por la SSE en el teatro Colón de Mar del Plata, el 5 de febrero de 1939, en colaboración con la Sección Mozos y Anexos de Amigos de la República Española<sup>26</sup> y un núcleo de *Chauffeurs* particulares, ambas de Buenos Aires<sup>27</sup>, en donde se obtuvo un beneficio limpio de unos 600 pesos<sup>28</sup>.

---

<sup>21</sup> *España Republicana* 11-02-1939 N° 458 y 11-03-1939 N° 462.

<sup>22</sup> Cifra exacta: 1.436,50 (ACRE MdP, Libro de Cuentas, Banco de la Provincia de Buenos Aires, 1939, p. 131).

<sup>23</sup> *España Republicana* 29-04-1939 N° 469.

<sup>24</sup> *España Republicana* 04-03-1939 N° 461.

<sup>25</sup> El Comité Nacional de Ayuda a España de Argentina se creó en julio de 1938, poniéndose a cargo del mismo Manuel Blasco Garzón, quien fuera cónsul general en Buenos Aires. Se trató de una filial del Comité Nacional de Ayuda a España creada, por decreto el 1 de mayo de 1938, por el gobierno de la República con el objetivo de encauzar y hacer más eficaces las acciones de solidaridad con la República en todo el mundo, asimismo, para organizar la propaganda a favor de la misma (Quijada Mauriño, Mónica; *Aires de República...* op. cit., pp. 154-155).

<sup>26</sup> La Sección de Mozos y Anexos de Amigos de la República Española de Capital Federal fue una de las organizaciones que más dinero envió a la ARE. Desde su fundación, en 1936, hasta el mes de diciembre de 1938 envió a España, por intermedio de la susodicha ARE, la cantidad de 61.141,05 pesos (*España Republicana* 04-02-1939 N° 457).

<sup>27</sup> *El Trabajo* 25-01-1939 N° 5812.

<sup>28</sup> Cifra exacta: 616,20 (*El Trabajo* 17-02-1939 N° 5831). En el mes de abril, la subcomisión organizaría otro festival a favor de los refugiados consistente en un almuerzo a la criolla: en comer carne asada, especialmente de vacuno, al aire libre (*El Trabajo* 17-04-1939 N° 5878). Tres días antes, el 14 de abril y con motivo del VIII aniversario de la República Española, el Centro Republicano organizó una cena en el Hotel Ferreras de Mar del Plata asistiendo más de medio centenar de comensales y en donde se subastó, repetidas veces, un cigarro de hoja cuyo dinero recaudado fue destinado a la Comisión de Ayuda a España bonaerense. Esta cena puso de manifiesto las simpatías que “[gozaba] entre la colonia española el ex vicecónsul señor Olegario B. Sánchez” (*El Trabajo* 15-04-1939 N° 5877). El beneficio que se obtuvo de la subasta del cigarro de hoja, durante el festejo en el Hotel Ferreras, fue de 50,00 pesos (ACRE MdP, Libro de Cuentas, 1939, p. 135).

Por su parte, la Comisión Femenina, entre enero y junio de 1939, reunió un total de unos 4.000<sup>29</sup> pesos argentinos dentro de su campaña de auxilio a los huérfanos de la guerra. La importancia de la ayuda con respecto a los refugiados de ambas entidades, SSE y CFSHE, quedará reflejada en las páginas del mencionado *España Republicana*. Éste semanario les otorgaría, asiduamente, algunos espacios entre sus artículos en donde se ensalzaba el “empeño ejemplar” de los marplatenses “amantes de la república española”, alabando la “brillante actuación de los hombres y mujeres leales de Mar del Plata”<sup>30</sup>. En una ocasión comentaría:

[...] Ni afligidos ni temerosos; ni vencidos ni desanimados. Con el mismo impulso e igual fervor de siempre. Cuando muchos se aplanan, otros desertan y hay quien considera que, terminada la guerra, todo terminó, los leales de Mar del Plata redoblan sus esfuerzos [...].<sup>31</sup>

La colaboración solidaria del Centro Republicano marplatense analizada en los libros de cuentas, junto con los datos aportados por el mencionado *España Republicana*, superó en mucho a otros centros republicanos del resto del país. Este hecho justifica, en parte, que este semanario le dedicase algunos artículos entre sus páginas. Así pues, si observamos todos los artículos publicados por *España Republicana* que hacen referencia a las cantidades en efectivo aportadas por las distintas filiales y organizaciones pro-republicanas a la ARE, durante el año 1939, el Centro Republicano de Mar del Plata siempre destaca como uno de los que más dinero depositaba. En primer lugar estaría la ARE de Comodoro y Rivadavia, la cual siempre sobresalió en las cantidades entregadas a la filial de Buenos Aires, otras filiales que destacaron por las cantidades de fondos donados fueron la ARE de Rosario y la de Luján.

### 1.2- General Vicente Rojo: un huésped ilustre del Centro Republicano español de Mar del Plata

La propaganda solidaria pro-exiliado se continuaría realizando durante el año 1939 y en el año siguiente no tan solo a través de la prensa escrita sino, además, mediante la presencia de figuras relevantes de la República Española tales como Indalecio Prieto, Vicente Rojo, Ángel Ossorio y Gallardo, entre otros, con el objetivo de sensibilizar a la opinión pública para, de esta manera, agilizar las ayudas humanitarias. En este contexto de actuación de los diferentes centros republicanos, así como de los centros regionales y/o instituciones varias argentinas, debe entenderse la visita que realizó el general Vicente Rojo a la ciudad de Mar del Plata el 29 de

---

<sup>29</sup> Cifra exacta: 4.045,75 pesos argentinos. Dicha cantidad fue entregada por la CFSHE tanto a la tesorería de la Centro Republicano marplatense, ascendiendo a la cantidad de 2.345,75 pesos, así como en distintos giros depositados en el Banco de la Provincia de Buenos Aires en donde se colocaron 1.700 pesos (ACRE MdP, Libro de Cuentas, Comisión Femenina de Socorro a los Huérfanos Españoles, 1939, p. 127). Entre enero y mayo, la Comisión Femenina envió a la ARE la cantidad de 382,40 pesos que serían remitidos a los huérfanos españoles refugiados en Francia (*El Trabajo* 24-05-1939 N° 5909 y *El Progreso* 25-05-1939 N° 19607).

<sup>30</sup> *España Republicana* 04-03-1939 N° 461.

<sup>31</sup> *España Republicana* 15-07-1939 N° 480.

octubre de 1939. El general republicano fue invitado por el Centro Republicano marplatense con el fin de inaugurar un parque, recientemente adquirido por este último, el cual se utilizaría para realizar festejos multitudinarios, dado su capacidad, con el objetivo de recaudar fondos para la causa republicana<sup>32</sup>. La visita no solamente sirvió para fortalecer el ideario democrático dentro de la colectividad republicana marplatense y delegaciones vecinas sino, además, para fomentar una la ayuda a los refugiados republicanos españoles ubicados en los campos de concentración franceses. Durante el almuerzo ofrecido al general Vicente Rojo, en el Hotel Castelar, se leyeron varias cartas enviadas por dichos refugiados españoles “en las que se expresaban las penurias a las que estaban sometidos”<sup>33</sup>. Tras el banquete se llevó a cabo una colecta entre los asistentes recaudándose la cantidad de unos 170 pesos, aproximadamente, que se destinarían a los mismos<sup>34</sup>. No solamente acudieron al acto personalidades del consejo directivo del Centro Republicano sino que, asimismo, acudieron las delegaciones de los centros republicanos de Balcarce, Madariaga, Coronel Vidal, Miramar y Dionisia<sup>35</sup>. Tratado como de un “huésped ilustre”<sup>36</sup> tanto por la prensa pro-republicana, así como por una amplia colonia de inmigrantes españoles marplatenses afines a la causa, el general Vicente Rojo, acompañado en todo momento por el secretario general del Centro Republicano marplatense, Alejandro Alonso, y por el presidente de la Subcomisión de Socorro, José Gil, fue homenajeado constantemente por los mismos; al respecto el general comentó lo siguiente:

[...] ‘Acepto esta franca y entusiasta demostración, no para mí, que la considero inmerecida, sino para los combatientes anónimos que durante casi tres años, supieron tener a raya a los ejércitos de tres naciones, en una proporción de uno a diez y con material infinitamente inferior al de que en abundancia disponía el enemigo: para ellos acepto este sincero y cálido homenaje’<sup>37</sup>.

La presencia física de este personaje, cargado de una fuerte simbología pues la prensa se refería a él como el “artífice de la gloriosa ofensiva del Ebro”<sup>38</sup>, ayudaba a dar continuidad a las labores humanitarias ya que su visita representaba básicamente dos cosas: por un lado, se ofrecía la imagen de una República española que había sobrevivido a la derrota y, por otro lado, el hecho

---

<sup>32</sup> Para la compra de dicho terreno el CRE-MdP emitió 1.000 Bonos por un valor de 10 pesos cada uno. Dicha emisión se aprobaría por unanimidad en Asamblea realizada el 25 de junio de 1939 (ACRE MdP, Bono: Empréstito Pro adquisición de un terreno para Parque, sin catalogar y ACRE MdP, Libro de Actas: Acta N° 61, 26 de Junio de 1939, p. 121). El parque estaba situado en el camino pavimentado con dirección a Buenos Aires en su intersección con la calle 182, el cual ha perdurado hasta hoy día. Posteriormente, se construyó en el un salón que servirá para realizar festejos y reuniones (*El Trabajo* 30-09-1939 N° 6018), siendo el mismo que se utiliza hoy día.

<sup>33</sup> *El Trabajo* 31-10-1939 N° 6043.

<sup>34</sup> Cifra exacta: 174,10 pesos (ACRE MdP, Libro de Cuentas, 1939, p. 135 y *El Trabajo* 1-10-1939 N° 6043).

<sup>35</sup> Se tratan de ayuntamientos limítrofes al partido de General Pueyrredón cuya cabecera es Mar del Plata.

<sup>36</sup> *El Trabajo* 28-10-1939 N° 6041.

<sup>37</sup> *El Trabajo* 30-10-1939 N° 6042.

<sup>38</sup> *Ibid.*

de que un personaje, que había sido mitificado constantemente durante casi tres largos años por los *mass media* afines a la causa, hablara de ayuda humanitaria favorecía, indudablemente, a la misma.

Dentro de este contexto de sensibilización de la opinión pública se incluye la visita que realizaría a la ciudad de Mar del Plata el ex embajador republicano, Ángel Ossorio y Gallardo, invitado por el Centro Republicano, el 15 de marzo de 1940, con el fin de realizar una conferencia a favor de la continuación de la labor humanitaria en pro de los exiliados<sup>39</sup>. El semanario *España Republicana* se hizo eco, ya a finales de enero de 1939, de la voluntad de la Subcomisión de Socorro de hacer venir al embajador con “el deseo [argumentaba] de poder saludar al eminente hombre de la República Española”<sup>40</sup>. Durante su mandato como embajador de la República española en Buenos Aires, caracterizó a Ossorio y Gallardo la adopción de un fuerte activismo en pro a dinamizar las iniciativas de recaudación de fondos con destino a la República<sup>41</sup>. Asimismo, el contacto entre Ossorio y el Centro Republicano marplatense se remonta en el mes de noviembre de 1938<sup>42</sup>, cinco meses después de su toma de posesión como embajador, un contacto que se inserta dentro de aquella política adoptada por Ossorio en incrementar los apoyos al régimen republicano, intensificando las relaciones con los sectores argentinos afines e influyentes a través de una serie de giras por las provincias del interior país, en la segunda mitad de 1938<sup>43</sup>.

---

<sup>39</sup> ACRE MdP, Cartas enviadas por el CRE-MdP al Sindicato de Plomeros y Cloaquistas y al Sindicato de Mosaistas y Anexos, 12 de Marzo de 1940, sin catalogar.

<sup>40</sup> *España Republicana* 21-01-1939 N° 455.

<sup>41</sup> Quijada Mauriño, Mónica; “Un colectivo de emigrantes ante la guerra civil: la comunidad española de la Argentina”, en *Arbor*, N° 510, Madrid, pp. 98-101.

<sup>42</sup> Se ha encontrado en el Archivo del CRE-MdP una fotografía del embajador Ángel Ossorio, firmada por el mismo, con el siguiente epígrafe: “Para el Centro Republicano Español de Mar del Plata. Ángel Ossorio. 8-XI-938” (ACRE MdP, Fotografía, sin catalogar).

<sup>43</sup> Quijada Mauriño, Mónica; *Aires de República...* op. cit., p. 138. La importancia de los Centros republicanos en lo concerniente a las ayudas humanitarias queda patente con esta actuación del, por entonces, embajador Ossorio y Gallardo. Pero no solamente en dicho aspecto ya que los Centros Republicanos influyentes podían convertirse en una poderosa arma política. Esto es lo que sucedió en marzo de 1936 cuando los Centros republicanos de Mar del Plata, Buenos Aires, Tucumán, Bahía Blanca, Rosario, Tres Arroyos, Mendoza, Balcarce y Córdoba enviaron un telegrama al Ministerio de Estado español solicitando la destitución del embajador Alfonso Danvila, el cual había ocupado dicho cargo desde diciembre de 1931, ya que, según los Centros, había realizado “reiteradas demostraciones antiespañolas y antirrepublicanas”. Las excelentes relaciones de Danvila con las asociaciones españolas más antiguas, dominadas por los elementos más conservadores, le valió para convertirse en blanco de críticas preferido de los mencionados centros (Ibid., pp. 101-102).

## 2. La solidaridad comunista marplatense a la República Española:

Además del Centro Republicano Español de Mar del Plata el movimiento solidario contó con la colaboración del Comité de Ayuda a España Leal de Mar del Plata, creada por la Federación Obrera del Sindicato de la Construcción (FOOSC)<sup>44</sup>, de orientación comunista. En mayo de 1939 dicho comité resuelve cambiar el nombre a la organización para denominarse: Comité de Ayuda a los Refugiados Españoles (en adelante CARE) filial de la FOARE (Federación de Organismos de Ayuda a los Republicanos Españoles), sección Mar del Plata<sup>45</sup>.

Este cambio de nombre responde a la adaptación de las ayudas humanitarias del comité al nuevo decreto, de fecha de 30 de mayo de 1939 y promulgado por el presidente de la República Argentina Roberto M. Ortiz<sup>46</sup>, que estipulaba la prohibición de las asociaciones extranjeras, como un medio de control eficaz con el objetivo de que no se radicalizara en el país ningún foco social-comunista entre una población mayoritariamente inmigrante europea<sup>47</sup>. El gobierno argentino estaba dominado por el conservadurismo del Partido Demócrata Nacional en donde los nacionalistas restauradores, influenciados por las corrientes nazi-fascio-falangistas, adoptaron la idea de que la izquierda en general, socialismo y sindicalismo, así como el comunismo, en particular, eran los peores enemigos de la nación pues veían en ellos el miedo a una “revolución proletaria en todo el mundo”<sup>48</sup> dándose lugar, en 1935, a la prohibición de las actividades

---

<sup>44</sup> La Federación Obrera del Sindicato de la Construcción (FOOSC) fue una organización que nace, en octubre de 1935, con el propósito de convocar a los gremios del andamio a crear el sindicato. Integraron esta organización los gremios de Albañiles y Peones, Yeseros, Electricistas y Carpinteros, siendo el precedente del Sindicato Obrero de la Construcción consolidado, este último, en 1941 por activistas provenientes de los gremios autónomos y dirigidos por el Partido Comunista Argentino (PCA). A finales de la década de 1930, el Sindicato Obrero de la Construcción dirigía la delegación marplatense de la Confederación General del Trabajo Nacional (CGT), cuya dirección estaba vinculada a dicho Partido. Dentro de esta CGT-Nacional en Mar del Plata encontramos a otros gremios tales como la Sociedad de Empleados y Comercios, Sindicato de Metalúrgicos, Mecánicos y Afines, los Panaderos y los Ferroviarios (Pastoriza, Elisa; *Los trabajadores de Mar del Plata en vísperas del peronismo*, Biblioteca Política Argentina, Centro Editor de América Latina –CEAL–, Buenos Aires, 1993, pp. 27-28, 43-45, 61, 65-66, 104-105 y Ferreras, Norberto y Molinari, Irene D.; “Las prácticas políticas en Mar del Plata”, en *Mar del Plata. De la prehistoria a la actualidad. Caras y contracaras de una ciudad imaginada*, Zaida, Mirta (Dir.); Facultad de Humanidades. Universidad Nacional de Mar del Plata, 1999, p. 83).

<sup>45</sup> En 1939, la comisión de esta entidad quedó integrada por los siguientes miembros: M. Puente Álvarez, como secretario general; Segundo Rinaldi, como tesorero; y Atilio Venturini, Tomás Grilli, Vicente Tótar y Estanislao Sinkankases, como vocales. La secretaría de dicha organización estuvo en la misma sede de la FOOSC, en la calle España y Rivadavia de Mar del Plata (*El Trabajo* 31-05-1939 N° 5914).

<sup>46</sup> El presidente Ortiz, si bien provenía de las filas del antipersonalismo (contrario a Yrigoyen) del Partido Radical, su mandato estaba inserto dentro de un Poder Ejecutivo cuyo sostén parlamentario estaba dominado por el Partido Demócrata Nacional (PDN), conservador y con licencia para perpetrar fraudes. Dicho PDN estaba en el poder desde el gobierno provisional del general Uriburu, en 1932, iniciándose la etapa de la restauración neoconservadora con el presidente Agustín P. Justo (Halperín Donghi, Tulio; *La República imposible 1930-1945*, Biblioteca del Pensamiento Argentino, Vol. V, Ariel Historia, Buenos Aires, 2004, pp. 237-238).

<sup>47</sup> En respuesta a dicho decreto la ARE, en agosto de 1939 y con el objetivo de evitar que la obra solidaria de la Agrupación pudiera ser considerada como una actividad política, cambia de nombre pasándose a llamar a partir de entonces: Fraternidad Española (ACRE MdP, Circular de Fraternidad Española a las Filiales y Simpatizantes, 11 de agosto de 1939, sin catalogar y *España Republicana* 16-09-1939 N° 489).

<sup>48</sup> Buchrucker, Cristián; *Nacionalismo y peronismo. La Argentina en la crisis ideológica mundial (1927-1955)*, Editorial Sudamericana, Buenos Aires, 1987, pp. 142-143.

comunistas quedando ilegalizado el Partido de dicha doctrina política<sup>49</sup>. Toda esta serie de prohibiciones afectaría a la ayuda humanitaria pro-republicana ya que los centros y los comités, donde se organizaba la misma, la mayoría estaban dominados por partidos o tendencias políticas de la oposición al gobierno. De esta manera, el decreto de prohibición de las asociaciones extranjeras afectó igualmente a los centros republicanos del país. Una circular de la Federación Republicana Española (agrupación de los centros republicanos de toda la Nación Argentina) dirigida al presidente de la Nación comentaba lo siguiente:

‘Los españoles [...] han considerado que su obligación elemental era abstenerse de toda manifestación de política interna que suponga la más leve intromisión en la vida del país Argentino’<sup>50</sup>.

Asimismo, el cambio de nombre de este comité marplatense filial de la FOARE representaba la nueva orientación solidaria establecida a partir de abril de 1939, pues la derrota republicana supuso un nuevo giro en cuanto al destino de esos fondos por parte de las organizaciones de ayuda humanitaria canalizados, a partir de entonces, al socorro del exilio republicano.

Para el año 1939, este comité organizó todo un sistema de recogida de fondos que descansaban desde la organización de *lunchs*<sup>51</sup>, bailes, así como la venta de estampillas de racionamiento para las milicias siguiendo la misma tónica de actuación que la entidad madre: la FOARE<sup>52</sup>. La ayuda recolectada por esta filial marplatense era enviada a dicha entidad, la cual, a su vez, se encargaba de enviar al Comité Internacional de Coordinación y de Información para la Ayuda a la España Republicana (CICIAER)<sup>53</sup>. Durante el primer trimestre de dicho año, el comité marplatense utilizando las páginas del diario socialista, *El Trabajo*, publicó una serie de artículos en donde se hacía un llamamiento para reforzar “la ayuda moral y material entre la clase

---

<sup>49</sup> Pastoriza, Elisa; “La política conservadora, 1930-40”, en *Mar del Plata. Una historia urbana*, Fundación Banco de Boston, Buenos Aires, 1991, p. 150.

<sup>50</sup> ACRE MdP, Circular de la Federación Republicana Española, 3 de Mayo de 1939, sin catalogar. El CRE-MdP igualmente sucumbió a dicho decreto, organizando una asamblea extraordinaria al respecto y autorizando las modificaciones pertinentes que a tal efecto pudiera realizarse en los estatutos del centro (ACRE MdP, Libro de Asambleas: Asamblea Extraordinaria, 30 de Julio de 1939, pp. 5-16).

<sup>51</sup> *El Trabajo* 06-03-1939 N° 5844.

<sup>52</sup> La FOARE fue creada en Buenos Aires, en septiembre de 1937, bajo el control del Partido Comunista Argentino. Se trató de un organismo formado por diferentes organizaciones, las cuales se acercaban al millar, cada una de las cuales utilizaba su propia lógica interna de captación de fondos que remitían a la FOARE para que ésta los destinase al Comité Internacional de Coordinación y de Información para la Ayuda a la España Republicana (CICIAER).

<sup>53</sup> *El Trabajo* 31-05-1939 N° 5914. La CICIAER, organismo creado por el gobierno de la República el 13 de agosto de 1936, funcionaba en París con el fin de asegurar la coordinación de los esfuerzos a favor de la España republicana a escala internacional (Tabanera, Núria; “Actitudes ante la guerra civil española en las sociedades receptoras”, en *Historia general de la emigración española a Iberoamérica*, Vol. I, J. Oyamburu (coord.), Historia 16, Madrid, 1992, p. 525).

obrera y democrática”<sup>54</sup> con el objetivo de socorrer a los “necesitados de España republicana, niños, ancianos, mujeres y refugiados”<sup>55</sup>.

Asimismo, el CARE resolvió apoyar el proyecto del ministro de Relaciones Exteriores y Culto, José María Cantilo, acerca de repatriar a 300 voluntarios argentinos<sup>56</sup>. Muchos de esos brigadistas provenían de las filas del Partido Comunista manifestándose, de esta manera, otro tipo de solidaridad de dicha agrupación con la España republicana, la cual no únicamente descansaba en la ayuda material y económica sino en la incorporación de sus miembros en las Brigadas Internacionales<sup>57</sup>. Si bien el gobierno argentino decide repatriar a dicho voluntariado la realidad mostró todo lo contrario ya que durante el período de 1939 se repatriaron, únicamente, 11 argentinos ex combatientes republicanos que habían estado refugiados en los diferentes campos de concentración franceses, los cuales llegaron al puerto de Buenos Aires el 22 de agosto abordo del trasatlántico *Formosa*<sup>58</sup>. Así pues, el gobierno argentino optó por una repatriación lenta y cautelosa debido a aquel temor de la amenaza “roja”. Una repatriación que se realizó de manera selectiva afectando a aquellos voluntarios con antecedentes policiales y políticos que se encontrara en situación de refugiado<sup>59</sup>.

Uno de los comunicados de este comité marplatense resuelve apoyar el proyecto del senador socialista Alfredo L. Palacios de auxiliar y asilar a los niños españoles. En febrero de 1939, la Comisión Argentina pro Niño Español (en adelante CANE)<sup>60</sup> inició las gestiones para llevar a cabo el proyecto de Palacios, el cual facilitaría el traslado de 200 niños españoles a Argentina. La idea era la de ubicarlos primeramente en Francia instalándolos en colonias-escuelas para su posterior traslado a territorio argentino<sup>61</sup>. Alfredo L. Palacios encontró en el diputado

---

<sup>54</sup> *El Trabajo* 06-03-1939 N° 5844.

<sup>55</sup> Ibid.

<sup>56</sup> Ibid. Dicha cifra, más o menos, coincide con la ofrecida por los historiadores Víctor Trifone y Gustavo Svarzman, cuando afirman acerca de que más de 200 voluntarios argentinos habían sido identificados en campos de concentración franceses en el mes de enero de 1939 (Trifone, Víctor y Svarzman, Gustavo; *La repercusión de la guerra civil...*, op. cit., p. 87).

<sup>57</sup> La coordinación del envío de brigadistas comunistas argentinos a España recayó en el camarada Baioco, un orfebre italiano de larga militancia en el PCA. Según sus cálculos, entre 250 y 300 brigadistas fueron a España por su intermedio. Pero no tan solo irían comunistas, también habría voluntarios del ala trotskista, así como anarquistas, radicales y socialistas (Trifone, Víctor y Svarzman, Gustavo; *La repercusión de la guerra civil...*, op. cit., pp. 85-86). Los reclutamientos se realizaron, especialmente, a través de las agrupaciones anarquistas y el PCA (Quijada Mauriño, Mónica; *Aires de República...* op. cit., p. 234). En definitiva, los cálculos a través de la memoria histórica acerca de la cuantificación de los brigadistas argentinos nos hablan de un total que oscila entre 200 y 500 combatientes (Trifone, Víctor y Svarzman, Gustavo; *La repercusión de la guerra civil...*, op. cit., p. 87, Quijada Mauriño, Mónica; *Aires de República...* op. cit., p. 232 y Falcoff, Mark and Pike, Fredrick B.; *The Spanish Civil War, 1936-39. American Hemispheric Perspectives*, University of Nebraska Press, 1982, p. 318).

<sup>58</sup> *El Trabajo* 22-08-1939 N° 5984.

<sup>59</sup> Schwarzstein, Dora; *Entre Franco y Perón. Memoria del exilio republicano español en Argentina*, Ediciones Crítica, Barcelona, 2001, p. 54.

<sup>60</sup> Se trató de una organización que colaboraba con la Comisión Coordinadora de Ayuda a España en la Argentina (CCAEEA) fundada, esta última, en marzo de 1938 por el sector anarquista. Dicha CCAEEA actuaba con independencia de la FOARE.

<sup>61</sup> *El Trabajo* 11-02-1939 N° 5826.

radical, José Peco, un importante colaborador para dicha causa. Ambos acordaron un “plan tendiente a prestar efectivo amparo [...] a los niños que en España [habían] quedado sin padres ni hogar”<sup>62</sup>. El 16 de febrero de 1939, uno y otro dirigente político partieron hacia la ciudad de Mar del Plata con el objetivo de entrevistarse con el ex presidente de la nación, el radical Marcelo T. de Alvear<sup>63</sup>. Éste se adhirió a la iniciativa de auxilio a los huérfanos españoles de Palacios y Peco conviniéndose, ese mismo día, elevar dicho proyecto al presidente para someterlo a consideración oficial<sup>64</sup>. La nota elevada por la CANE al presidente Ortiz, estando firmada por una panoplia de altas personalidades, además de solicitar el asilo a los huérfanos españoles para ser entregados a familias argentinas que reclamaran su adopción pedía, asimismo, el permiso de entrada a los refugiados españoles comprendidos en las siguientes categorías:

[...] los ciudadanos españoles con familias en la Argentina que dispongan de recursos [...] los trabajadores del campo que se propongan dedicarse a faenas rurales [...] los intelectuales, hombres de ciencia y artistas de condiciones morales y reputación en sus diversas actividades [...].<sup>65</sup>

Según los peticionarios la nota no tenía “carácter ideológico ni político, pues el propósito [argumentaban] de quienes propugnan el movimiento es el de incorporar a la Argentina a hombres útiles para la sociedad”<sup>66</sup>. A pesar de los diferentes intentos de peticiones tanto al presidente de la República Argentina como al Ministro del Interior, para que estos actuaran de intermediarios con el Poder Ejecutivo a favor del proyecto solicitado, todo acabó en agua de borrajas<sup>67</sup>. A medida que avanzaba el año 1939, las noticias de los diferentes voceros pro-republicanos tales como *Crítica* y *España Republicana*, en Buenos Aires, o *El Trabajo*, en Mar del Plata, irían mostrando “la realidad contra la que debieron enfrentarse los sectores que

---

<sup>62</sup> *El Trabajo* 16-02-1939 N° 5830.

<sup>63</sup> M. T. de Alvear tenía la residencia veraniega en la ciudad de Mar del Plata. Por aquella época se encontraba en dicha ciudad, con lo cual ambos dirigentes políticos se dirigieron a la misma para entrevistarse con él. La prensa local marplatense informó acerca de la entrevista.

<sup>64</sup> *El Trabajo* 17-02-1939 N° 5831.

<sup>65</sup> *El Trabajo* 20-02-1939 N° 5833. En una entrevista realizada por *Crítica* al presidente del Museo Social Argentino, Tomás R. Amadeo, éste sociólogo y escritor comentó la gestión iniciada por la CANE de la siguiente manera: “En esta gestión de ayuda a los refugiados españoles, y principalmente a los niños, que han propiciado los doctores Alvear, Palacios, Cárcano, Castex, Saavedra Lamas y Peco, no creo que pueda haber personas de sentimientos cristianos que estén en contra”. Mostrando, con esta entrevista, su posicionamiento a favor de la causa (*España Republicana* 04-03-1939 N° 461).

<sup>66</sup> *El Progreso* 18-02-1939 N° 19529.

<sup>67</sup> La CANE elevó una nota al ministro del Interior manifestándole la finalidad que perseguía y exponiendo el compromiso, de dicha comisión, en otorgar “tierras y elementos de labranza y granja a los niños españoles que pudieran ser traídos”. La formación de las granjas-escuelas y la obligatoriedad de asistencia a las mismas correría a cargo de la propia comisión y de las organizaciones afines (*España Republicana* 25-03-1939 N° 464).

propiciaban el ingreso de los republicanos españoles”<sup>68</sup>. Esta realidad se tradujo en la negativa del gobierno argentino a permitir el ingreso en el país a quienes consideraba “elementos indeseables”.

A partir del mes de mayo, tras la derrota republicana, el CARE se orientó a agilizar la ayuda destinada al refugiado, en respuesta a la operación iniciada por la entidad madre, la FOARE, la cual organizó una campaña de ayuda material destinada a los mismos basaba en la creación de un “servicio de paquetes standard”, a elegir entre dos tipos, que los familiares, amigos o toda aquella persona que lo deseara podía mandar a los refugiados:

[...] el N° 1 cuesta \$ 10 [pesos argentinos] y contiene elementos de uso personal, como ser jabón, toallas, ropa interior, artículos de higiene, tabaco, etc., y el N° 2 cuesta 25 pesos y contiene 1 traje y zapatos. Las órdenes para estas encomiendas, que se adquieren en París, salen todos los sábados por avión y son entregados en los campos de concentración a sus destinatarios [...].<sup>69</sup>

La campaña pro-refugiado no descansó únicamente en el envío de víveres o fondos orientados, *sensu strictu*, en la manutención de los exiliados ubicados en los distintos campos de concentración franceses, esta actuación se canalizó, sobre todo, en intentar trasladar a dichos refugiados a los países de América que habían autorizado su entrada: Chile, México y Cuba<sup>70</sup>. A partir del mes de junio, dicha filial se centró en la movilización de un sistema de ayudas con el fin de colaborar con la magnánima empresa, iniciada por la FOARE en colaboración con el SERE (Servicio de Emigración de los Republicanos Españoles), de poder trasladar a 2.000 refugiados españoles desde el puerto de Burdeos a Valparaíso. En este sentido, el comité marplatense pidió al periódico socialista *El Trabajo* que hiciera público el siguiente mensaje:

[...] Ante el urgente llamado, todas las fuerzas democráticas deben movilizarse a fin de contribuir con la mayor cantidad de dinero que sea posible, a la grande y humanitaria empresa de fletar el primer barco de refugiados a Chile [...].<sup>71</sup>

Las entidades obreras marplatenses fueron las primeras que respondieron a este llamado dando cuenta, dicho periódico socialista, de los siguientes aportes:

[...] Sociedad de Albañiles y Peones, 200 pesos; Sindicato de Carpinteros y Similares, 200 pesos; Sociedad de Empleados de Comercio, 100 pesos. Ese total reunido, que asciende a 500 pesos, será enviado junto con los aportes

---

<sup>68</sup> Schwarzstein, Dora; *Entre Franco y Perón*, op. cit., p. 129.

<sup>69</sup> *El Trabajo* 18-05-1939 N° 5904.

<sup>70</sup> En el mes de mayo el CARE giró, a través del Banco de la Nación, la cantidad de 336,60 pesos a la entidad madre la FOARE. Esta cantidad provenía, la mayor parte, de la venta de estas estampillas de racionamiento pero que, debido al viraje político de la República española, ahora se destinarían al auxilio del refugiado (*El Trabajo* 31-05-1939 N° 5914).

<sup>71</sup> *El Trabajo* 08-06-1939 N° 5921.

que se reciban hasta el 14 del mes en curso, al organismo central [FOARE]  
[...].<sup>72</sup>

En el mismo mes de junio el comité organizaría otra nueva campaña, siempre relacionada con el embarque de refugiados hacia la República chilena, con la siguiente divisa: “Campaña pro Refugiados Españoles con familiares en la localidad”. Es decir, dicha campaña estaba destinada a socorrer e intentar embarcar a todos aquellos refugiados que tuvieran algún pariente en la ciudad de Mar del Plata, de tal manera que en ese mismo mes se atendieron a siete refugiados “con familiares en ésta [Mar del Plata]”<sup>73</sup> los informes de los cuales se gestionaban a través de la secretaría del comité, ubicada en el local de la Federación Obrera del Sindicato de la Construcción (FOSC).

Esta acción del CARE tiene su reflejo en la actuación de la entidad madre bonaerense: la FOARE. Es decir, dentro la campaña: “Españoles a Chile!”, a través de la cual tuvo un papel fundamental la Comisión Argentina de Socorro a las Víctimas de España (CASVE)<sup>74</sup> bonaerense adherida, asimismo, a la mencionada FOARE, tomando la consigna de enviar: “¡1000 refugiados a Chile durante el mes de Abril!”, con un cálculo aproximado de 100.000 pesos para poder fletar un barco, la FOARE inició una fuerte acción mediática para llevar a cabo dicho objetivo. Tal importancia recobró esta idea que la federación abriría, en su misma sede, tal y como hizo la filial marplatense en su momento, una Oficina de Informe sobre los Refugiados en combinación con la CICIAER<sup>75</sup>.

A diferencia del Centro Republicano la filial de la FOARE marplatense no tenía por costumbre publicitar de forma íntegra y detallada el manejo del capital disponible destinados a las ayudas humanitarias. Los artículos publicados en el diario socialista *El Trabajo* dan cuenta de las cantidades aportadas directamente a la FOARE, es decir, solamente la cantidad final del egreso no de cada una de las cantidades brutas aportadas a modo de ingresos. Esto se debe a que la mayoría de los donantes, o activistas a la causa, provenían de los gremios adheridos a la Confederación General del Trabajo (CGT) dirigida por el Sindicato Obrero de la Construcción, liderado por comunistas, tal y como hemos podido comprobar en los aportes de dichas entidades obreras para la mencionada campaña pro-embarque<sup>76</sup>, en donde la propaganda para la causa se realizaba, mayormente, dentro del sindicato.

---

<sup>72</sup> Ibid. Dicha cantidad de 500 pesos fue remitida a la FOARE a través de giro bancario, con referencia N° 77916, depositado en el Banco de la Nación (*El Trabajo* 19-06-1939 N° 5930).

<sup>73</sup> El artículo en cuestión no ofrece nombres acerca de qué refugiados se trataban, ni de los familiares de los mismos (*El Trabajo* 19-06-1939 N° 5930). En un artículo publicado en el mes de mayo por el periódico *El Trabajo* se hacía referencia acerca de la gestión del viaje, por parte de la CARE, de 8 personas refugiadas con familiares en la ciudad de Mar del Plata (*El Trabajo* 31-05-1939 N° 5914).

<sup>74</sup> *El Trabajo* 08-06-1939 N° 5921.

<sup>75</sup> *El Trabajo* 10-04-1939 N° 5872.

<sup>76</sup> *El Trabajo* 08-06-1939 N° 5921.

### 3. Comunistas, anarquistas, socialistas y Centro Republicano marplatense: una colaboración solidaria en pro de la causa republicana y el exilio

En repetidas ocasiones hemos hecho referencia acerca de las donaciones que se realizaron a la causa a través del Centro Republicano marplatense. Éstas, como una fuente más de ingresos, fueron realizadas de forma puntual por parte de las diferentes organizaciones y agrupaciones gremio-sindicales provenientes del anarquismo, socialismo, así como del comunismo. Tal es el caso de las entregas dadas por la Sociedad de *Chauffeurs*, la Unión Gastronómica de Mozos y Anexos, el Sindicato de Cocineros y Anexos, la Sociedad Israelita, el Sindicato de Obreros y Empleados de Usina, el Sindicato de Plomeros y Cloaquistas, el Sindicato de Albañiles y Peones, etcétera. A juzgar por una serie de documentos localizados en el archivo del Centro Republicano marplatense, tanto la FOSC, de la cual dependía el CARE, así como dicho Centro Republicano, del cual dependía la Subcomisión de Socorro, mantuvieron un cierto diálogo, cosa extraña si se la compara con la actuación del Centro Republicano Español de Buenos Aires el cual no reconocía la actividad solidaria de la FOARE por considerarla un foco de radicalización política comunista y, por lo tanto, a su juicio iba en contra de aquel decreto de la prohibición de las asociaciones extranjeras. El Centro Republicano marplatense quizás vivió ese tema desde una óptica de aislamiento geográfico. Es decir, si bien seguía las normas dictadas por la Federación Republicana a través del envío continuo de circulares por parte de ésta última, en la práctica dichas normas se relajaban dando paso a una cierta colaboración y respeto hacia la FOSC a pesar de que ésta estaba afiliada a la PCA<sup>77</sup>. Especialmente interesante es una carta enviada por el secretario de la FOSC, Argentino Grassi, a la SSE y a su presidente, José Gil, en donde se hacía referencia a la “necesidad de continuar [e] intensificar la ayuda a los refugiados y unificarla [argumentaba la carta] para que sea más eficaz e intensa”<sup>78</sup>. En dicha misiva se hacía referencia a una “ayuda unificada” o “solidaridad hermanada” en respuesta a una anterior petición, por parte del Centro Republicano marplatense a la FOSC, de realizar una cierta colaboración en pro de los refugiados<sup>79</sup>:

[...] Nosotros también entendemos de la gran necesidad de continuar a intensificar la ayuda a los refugiados y unificarla para que sea mas eficaz e

---

<sup>77</sup> Bocanegra Barbecho, Lidia; *El fin de la Guerra Civil española...*, op. cit., pp. 320 y 397.

<sup>78</sup> ACRE MdP, Carta de la Federación Obrera de la los Sindicatos de la Construcción al presidente del SSE, José Gil, 14 de Mayo de 1939, sin catalogar. Argentino Grassi era uno de los miembros del Consejo Federativo de la FOSC. Otros de los miembros fueron Moli y Micheli que, junto a Grassi, provenían del Gremio de Carpinteros; Giolitti, Rosso, Rivas y Pascutti, los cuales provenían de la Sociedad de Albañiles y Peones; González, Domeniconi y Grimaldi procedentes del Sindicato de Electricistas; Barrios provenía del Sindicato de Yeseros (Pastoriza, Elisa; *Los trabajadores de Mar del Plata en vísperas del peronismo*, op. cit., p. 104).

<sup>79</sup> Dicha petición quedó reflejada en una carta que envió José Gil a Argentino Grassi el 6 de mayo de 1939 (ACRE MdP, Carta de la Federación Obrera de la los Sindicatos de la Construcción al presidente del SSE, José Gil, 14 de Mayo de 1939, sin catalogar).

intensa. Los trabajadores no nos damos por derrotados por lo sucedido a la República Española [...]. La FOOSC quiere que la ayuda y solidaridad vaya hermanada hacia España y sus víctimas heroicas sus refugiados, etc. Nosotros conocemos en carne propia esos sufrimientos, dado que en la Construcción tenemos nuestros héroes que han luchado y algunos de ellos los tenemos por suerte entre nosotros<sup>80</sup>

A juzgar por los documentos del CRE-MdP, dicha colaboración se llevo a cabo no tan solo para el período de 1939 sino en años anteriores a través de las donaciones, así como en la compra de Bonos de Racionamiento por parte de las mencionadas entidades obreras. Por ejemplo, a finales del mes de noviembre de 1938 la Sociedad de Albañiles y Peones donó al Centro Republicano marplatense la cantidad de 31,00 pesos, el equivalente a 100 raciones. La misma operación volvería a realizarla en enero de 1939 en donde aportaría la misma cantidad<sup>81</sup>, junto a las diferentes donaciones que esta Sociedad continuó ofreciéndole a lo largo de todo ese mismo año.

Lo mismo sucedería con algunos de los gremios autónomos provenientes de la Unión Obrera Local (UOL) de orientación anarquista y, por lo tanto, completamente desvinculada de la FOOSC<sup>82</sup>. Por ejemplo, en los libros de cuentas del CRE-MdP se han encontrado referencias de donaciones para racionamientos “pro-milicias” por parte del Gremio de *Chauffeurs*<sup>83</sup>. Esta idea de unión solidaria viene reforzada con otros documentos encontrados en el anteriormente mencionado archivo del Centro Republicano. Los documentos en cuestión trataban de la gratificación por parte del Centro Republicano marplatense al Sindicato de Plomeros y Cloaquistas, así como al Sindicato de Mosaistas y Anexos, ambos pertenecientes a la UOL,

---

<sup>80</sup> ACRE MdP, Carta de la Federación Obrera de la los Sindicatos de la Construcción al presidente del SSE, José Gil, 14 de Mayo de 1939, sin catalogar.

<sup>81</sup> En febrero de 1939 la Sociedad de Albañiles y Peones volvió a donar la cantidad exacta de 31,00 pesos el equivalente, como se ha argumentado, a 100 raciones (ACRE MdP, Libro de Cuentas, Caja, 30 de Noviembre de 1938, 3 de Enero de 1939 y 1 de febrero de 1939, pp. 125 y 130). Esta entidad, denominada Sociedad de Albañiles y Peones, se separó en 1936 del organismo que había integrado hasta entonces: la Federación Obrera de la República Argentina (FORA) de orientación anarquista. Los argumentos esgrimidos para la escisión “fueron la necesidad de salir de la ilegalidad y dejar de lado las prácticas anacrónicas”. Se empezaba, de esta manera, el camino hacia la conformación de un sindicato único de la construcción en donde se utilizaría los modelos de los Pliegos de Condiciones que empezaron a ejercitar la dirigencia de los gremios de Albañiles y Peones, Yeseros, Electricistas y Carpinteros, integrantes de la FOOSC (Pastoriza, Elisa; *Los trabajadores de Mar del Plata en vísperas del peronismo*, op. cit., pp. 65-66).

<sup>82</sup> Cabe recordarse que los gremios autónomos pertenecían a la UOL. Tenían una fuerte influencia anarquista adoptando, de esta manera, un fuerte apoliticismo. Esta prescindencia de la adhesión a las Centrales Nacionales le hacía adoptar un comportamiento contestatario no aceptando la intervención estatal en sus conflictos. La UOL tendría su sede en la Biblioteca Popular Juventud Moderna siendo, ésta, uno de los primeros centros de cultura popular creada por los propios trabajadores con inquietudes culturales en 1911 (Da Orden, María Liliana y Pastoriza, Elisa; “La formación de una ciudad moderna. Grupos sociales y ámbitos culturales”, en *Mar del Plata. Una historia urbana*, Fundación Banco de Boston, Buenos Aires, 1991, pp. 184 y 201-202).

<sup>83</sup> En noviembre de 1938 este gremio donó la cantidad de 46,50 pesos para raciones. En enero de 1939 volvería a realizar la misma operación (ACRE MdP, Libro de Cuentas, Caja, 5 de Noviembre de 1938 y 5 de Enero de 1939, pp. 125 y 130).

mediante la donación de entradas gratuitas a la conferencia que llevaría a cabo el ex embajador A. Ossorio y Gallardo el 15 de marzo de 1940. El Centro Republicano pretendía con este acto retribuir, “aún cuando sea de forma modesta, las atenciones que esos sindicatos [refiriéndose al Sindicatos de Plomeros y Cloaquistas y al Sindicato de Mosaistas y Anexos] con motivo de la ayuda prestada a la República Española durante la guerra”<sup>84</sup>. De esta manera, se confirma, una vez más, la labor humanitaria en pro de la causa republicana traducida muchas de las veces en una coalición solidaria por parte de las diferentes organizaciones obreras, comunista y anarquista, con el Centro Republicano Español de Mar del Plata.

El Centro Socialista marplatense también aportó su granito de arena a la causa republicana colaborando, asimismo, con el Centro Republicano de dicha ciudad. Éste último, en su intento por abarcar cuantas más organizaciones pudiera con el objetivo de recaudar fondos para la España republicana, primero, y los refugiados, después, puso sus miras en el Partido Socialista sucumbiendo, este, a su llamado humanitario. En una carta remitida al Centro Republicano marplatense, el Partido Socialista, sección Mar del Plata, expresaba: “su más profunda solidaridad con la ayuda que Amigos de la República Española filial Mar del Plata seguirá dando a los españoles refugiados en territorio francés y en otros países”. Añadiendo que: “como siempre, y como corresponde a hombres libres, no escatimaremos esfuerzos para alentar y ayudar a los que sufren por la causa de la libertad y de la justicia social, para lo cual quedamos a vuestra entera disposición”<sup>85</sup>. Pero, sin duda alguna, la labor humanitaria más eficaz que pudo realizar este partido fue la cesión de las páginas de su órgano de prensa *El Trabajo* para dar noticia acerca del conflicto español, así como de los refugiados. A través de la publicación de artículos que referían a la represión franquista: “crímenes, represiones y venganzas del ejército invasor nacionalista” se pretendía establecer una lección de docencia entre los lectores marplatenses, para que se prestaran a la ayuda humanitaria con respecto a una República española caracterizada de humillada y reflejada en los millares de refugiados hambrientos.

Referente a la actitud de la Intendencia marplatense en cuanto la labor humanitaria pro-republicana se refiere ésta viene representada por un pasivismo absoluto. En definitiva, el Intendente conservador, José Camusso, durante su mandato no prestaría apoyo alguno a dicho auxilio<sup>86</sup>, en evidente contraste con el fuerte accionar que al respecto tuvieron tanto el Centro

---

<sup>84</sup> ACRE MdP, Cartas enviada por el CRE-MdP al Sindicato de Plomeros y Cloaquistas y al Sindicato de Mosaistas y Anexos, 12 de Marzo de 1940, sin catalogar.

<sup>85</sup> ACRE MdP, Carta del Partido Socialista sección Mar del Plata al CRE-MdP, 16 de Mayo de 1939, sin catalogar. La sede del Partido Socialista estaba en la calle 25 de Mayo 4199 de Mar del Plata.

<sup>86</sup> Un artículo del diario socialista *El Trabajo* refiere a un telegrama enviado al Concejo Deliberante por parte de una organización de ayuda a los huérfanos españoles, no especifica cuál, en el que se pedía la colaboración de dicha Intendencia. Así pues, el 24 de diciembre de 1938 se organizó una asamblea en donde los miembros del sector oficialista acordaron pedir a la comisión que estudiara incluir en la partida presupuestaria para el año 1939 una parte

Republicano, así como las organizaciones obreras -la mayoría con una representación destacada de inmigrantes españoles- pero en perfecta sintonía con aquella otra actuación llevada a cabo tanto por el gobierno estatal y bonaerense amparados en una oficialidad neutral con respecto al conflicto español y, por lo tanto, abogando por un partidismo indirecto a la causa franquista. Asimismo, los periódicos marplatenses de mayor tirada<sup>87</sup> no ofrecieron noticia alguna en cuanto a la intromisión del Concejo en lo que atañe a estas organizaciones solidarias. Éstas últimas estarían controladas de forma indirecta a través del decreto de prohibición de las asociaciones extranjeras en donde sí que afectaba a los centros regionales y clubes españoles. Posiblemente la Intendencia conservadora consideró estos actos como inocuos siempre y cuando no se manifestaran más allá de los límites permitidos ya que cabía la posibilidad, desde la postura intendente, de que esas asociaciones fueran lugares en donde se gestara una fuerte ideología de izquierdas y, por lo tanto, supusiera una amenaza al orden conservador establecido.

Referente a los centros españoles, además del Centro Republicano en 1939 únicamente existían en Mar del Plata el Centro Asturiano (fundado en 1914) y el Club Español (fundado en 1915), caracterizando a ambos una actitud conservadora y un posicionamiento elitista. Referente al conflicto español, tanto el uno como el otro centro adoptaron una conducta aparentemente apolítica salvaguardándose detrás del discurso oficialista de la neutralidad con respecto al mismo<sup>88</sup> y amparándose en el mencionado decreto de la prohibición de las asociaciones extranjeras para el período que analizamos. Esto se reflejó en la ausencia de activismo de los mismos con respecto a las ayudas humanitarias tanto de uno como de otro bando<sup>89</sup>.

[lidboc@gmail.com](mailto:lidboc@gmail.com)  
[www.lbocanegra.eu](http://www.lbocanegra.eu)

---

destinada a socorrer a los huérfanos españoles en respuesta a esa petición. Parece ser que en dicha “Partida Presupuestaria de gastos para 1939”, con un valor total de 2.400,000 pesos, no se contempló el socorro a dichos huérfanos españoles; una actuación que fue criticada por el diario *El Trabajo* tachándola de inmoral (*El Trabajo* 04-01-1939 N° 5794).

<sup>87</sup> Se han analizado los rotativos más importantes de Mar del Plata para el período de 1939: *El Trabajo* (socialista), *El Progreso* (independiente-conservador) y *La Capital* (independiente-conservador).

<sup>88</sup> *España Republicana* denunciaría la situación apolítica del Club Español marplatense, durante los casi tres largos años de guerra civil, a través de un artículo titulado: “De Mar del Plata. El Club ex -Español” (*España Republicana* 21-10-1939 N° 494).

<sup>89</sup> Bocanegra Barbecho, Lidia; *El fin de la Guerra Civil española...*, op. cit., pp. 328-331.